

Rivadeneira y Renovación Nacional dos meses

◆ Las primeras declaraciones de Ricardo Rivadeneira crearon un hecho político que dividió aguas, sacó ronchas e infundió respeto...

◆ Dos meses después, se confiesa con "La Segunda" con su misma imperturbable serenidad.

Por Marta Sánchez

Algunos dirigentes de Renovación Nacional han sido sometidos a un ejercicio de política ficción: "Si Ud. fuera Merino, ¿elegiría a Pinochet como candidato al plebiscito?". Según se dice, sólo un integrante de la comisión política responde si... hoy por hoy.

Desde las primeras declaraciones de su presidente, Ricardo Rivadeneira, que marcaron sorpresivos rumbo al nuevo partido, han pasado dos meses. Dos "introvertidos" meses, que sus dirigentes describen como de intenso trabajo interno, y que culminaron ayer con la constitución como partido, avalada por 300 firmas.

"Rastreamos el país, encargándole 50 firmantes a cada grupo integrante (Unión Nacional, UDI y Frente del Trabajo), más numerosos independientes que se nos han sumado," cuentan. Lo consiguieron rompiendo reticencias. Jorge Cauas, José M. Ezaguirre, Helmuth Brunner, Bernardo Matte... y muchos profesionales que nunca militaron en un partido, 'se pusieron' con la firma. Firmaron como fundadores, codo a codo, personas que habían discrepado públicamente en tonos agrios en los últimos años.

Pero, en general, están satisfechos. "Tenemos la mejor gente —dicen—. Nunca un partido de derecha contó, al margen de sus parlamentarios, con personas de tanta calidad. El problema, ahora —confiesan— es cómo hacerlos trabajar, integrados."

"Se peleó cada palabra"

Justamente, otro de los desafíos que abordaron en estos dos meses fue la elaboración de una declaración de principios que interpretara a las tres corrientes. "Había dos alternativas. Un texto superficial, que no creara discrepancias, o uno de fondo, que afianzara a los tres grupos y donde se reconocieran los independientes. Optamos, por una declaración de principios "con ejemplos," como la describió Jaime Guzmán.

"Se peleó cada palabra, cada párrafo, pero con orden. Un primer proyecto, redactado por Guzmán y Pedro Ibáñez, se entregó a los miembros de la comisión política. Estos le formularon indicaciones. Jarpa hizo casi un proyecto alternativo. Alberto Espina presentó cinco observaciones. Lucía Maturana, 10; Thayer, en fin, todos, hicieron indicaciones. Luego volvió a



la mesa. La redacción final duró no menos de 20 horas."

Ahora —prosiguen— iniciamos un proceso inédito para un partido de centro derecha, que es la afiliación masiva. Ni el antiguo Partido Nacional ni el Conservador o el liberal se enfrentaron a tener 35 mil militantes inscritos y participando.

Aseguran que los antiguos líderes "han puesto a disposición de la dirección sus logros en los distintos campos."

—¿En qué trabaja Jarpa, por ejemplo?

—Visitando regiones, manteniendo contacto con la gente que se le acerca, pero ya no como dirigente del Frente, sino de RN. Jarpa es un miembro muy destacado de la comisión política y con un trabajo muy intenso y generoso dentro del partido.

—¿Y qué reacción produjo en los ex UDI el hecho de que su presidente, Sergio Fernández, no adhiriera a RN?

—Ninguno en especial, porque Sergio Fernández les expresó que no adhiría a RN por un deseo de permanecer independiente.

El traspie del Colegio de Abogados

Pero la visión de Renovación Nacional desde afuera es distinta.

Las expectativas que creó a su formación se estrellaron ayer con un serio revés en el Colegio de abogados.

Se lo planteamos tal cual a su presidente, Ricardo Rivadeneira.

—Muchos dicen que RN tuvo partida de caballo inglés, pero llegada de burro en la primera elección gremial que afrontó.

Rivadeneira no pierde su calma.

—Participó un candidato de Renovación Nacional, pero no Renovación Nacional. Creemos que los partidos no deben participar en una elección de carácter gremial. Y Carlos Rey-

mond enfrentó a partidos que actuaron organizadamente, con listas. Los abogados DC podían votar por 6 nombres y los de RN sólo por uno. Entonces, la votación de Reymond —que fue elegido— habría que multiplicarla por 6 para hacer la comparación.

—Entonces, quedaron satisfechos con el resultado?

—No diría que satisfechos, pero creemos que si el partido se hubiese jugado, habríamos obtenido un éxito muy grande, porque tenemos capacidad de movilización. Ahora, nos exigen que el partido sea un verdadero reloj, y nadie se acuerda que llevamos poco tiempo trabajando. También nos ha perjudicado lo de la incompatibilidad gremial. La verdad es que el Colegio de Abogados pasó... pero no sucederá de nuevo.

Contacto con otros partidos

—¿Qué pasó con las gestiones unitarias con el Partido Nacional?

—Hemos reiterado que la invitación al PN está pendiente, y éste responderá luego de su consultivo. Yo creo que vamos a llegar a la unidad con ellos. En ningún caso creo que la respuesta va a ser completamente negativa. Y si la unidad no se produce ahora, a la larga se va a producir, porque la propia dinámica de la política va a impulsar hacia ello.

—También se ha sabido de acercamiento a sectores radicales...

—Yo creo que hay personas de origen radical que se van a afiliar a nosotros. Y nos interesa mucho tener una relación cordial y de coincidencia con la Socialdemocracia, especialmente, o con la Democracia Radical, de quienes esperamos que rescaten el legado auténtico del radicalismo.

—¿Y extienden sus contactos hacia la DC?

—Creo que nuestra declaración de principios y la propia dinámica de la

política en los meses siguientes va a promover un cierto flujo de personas que han pertenecido a la DC hacia nosotros.

Roces con sectores gobiernistas

—¿Y cómo cree usted que ha caído RN en el gobierno? ¿No se sienten rechazados a partir de los editoriales de "La Nación"?

—Hay opinantes oficiosos, que expresan lo que ellos creen que es el criterio del gobierno. No confundimos sus opiniones con las del gobierno.

—¿Y qué fue lo que molestó a esas personas?

—Me parece que lo que ocurre es que esos grupos tienen un programa político que ellos entienden está en ejecución y al cual desearían vivamente ver adherido a RN. Es legítimo desde su punto de vista. Pero RN tendría que realizar muchos análisis para asumir una decisión política de esa naturaleza, como adherir a una posible campaña presidencial de Pinochet. Hay círculos que entienden que esa campaña puede iniciarse aún antes que el Presidente haya tomado una decisión al respecto, y como no hemos estimado responsable tomar ahora una decisión sobre esa materia, tenemos roces con ellos.

—Sin embargo, a ustedes se les ha ido gente por ese motivo...

—No tenemos información de que gente que haya estado vinculada a RN se haya ido del lado nuestro para incorporarse a esta campaña presidencial.

—¿Por qué no hicieron ustedes un llamado a fusión con Avanzada Nacional?

—Porque AN es uno de los grupos que ha adoptado ya una decisión sobre la candidatura del Presidente. Entonces, un llamado a vincularnos con ellos plantearía de muy cerca una decisión nuestra sobre esta campaña y yo creo que no es razonable que RN resuelva sobre esta materia, si no ha resuelto el propio Presidente.

—Es lo único que los separa de AN?

—No. Hay un abismo doctrinario. Nosotros somos partidarios de la democracia representativa y de la economía social de mercado. Ninguna de esas dos definiciones está presente en lo que se puede percibir como el pensamiento de AN. Y segundo, nosotros ponemos por delante las ideas y después las personas, y AN hace exactamente lo contrario. Eso no significa que en el caso personal mío no me merezcan aprecio algunos dirigentes de AN, a quienes conozco hace muchos años.

Prat y las FF.AA.

"RN tiene un enorme respeto por las FF.AA. —agrega Rivadeneira—, pero las ve como entidades que tienen que permanecer por sobre todo lo electoral y partidista. No nos parece razonable que ningún partido invoque proximidad a las FF.AA. como manera de ganar adherentes. Personas que estuvimos muy cerca de Jorge Prat recordábamos que él jamás invocó su condición de nieto de Ar-

después de su partida de caballo inglés...

turo Prat. Y de hecho —lo debo decir con mucho orgullo— un hijo de Jorge Prat es constituyente de RN.

—Y propósito de las FF.AA. ¿han procurado ejercer lo que Ud. llamaba "legítima influencia" sobre ellas?

—No. Estimamos que no ha llegado el momento. Las FF.AA. van a tener que adoptar decisiones en el campo político en el futuro y nosotros como partido estamos en el deber de ejercer legítima influencia para que esas decisiones sean las más adecuadas para el interés nacional. Esos acercamientos los vamos a tener en el momento en que creemos que van a resultar provechosos para el país. En todo caso, recogimos con mucho interés lo manifestado por el Almirante Merino y los generales Matthei y Stange, en el sentido de que la FF.AA. están dispuestas a un diálogo una vez que los partidos se constituyan con arreglo a la ley.

Candidato: de mayoría y de conciliación

—Tal como se han dado las cosas, ¿dió por fracasado RN su propósito inicial de procurar un cambio en la Constitución?

—Existen al interior del partido criterios distintos. Unos son partidarios de que el plebiscito se reemplace por elecciones abiertas y otros de que el plebiscito se aproveche para una finalidad bien concreta: que los Comandantes en Jefe elijan un candidato de mayoría, que asegure su victoria; un candidato que además promueva una pacificación de los ánimos políticos. Para ninguno de nosotros en RN ese problema tiene carácter dogmático. Dado lo avanzado del tiempo, la reforma constitucional se complica, aunque no se hace imposible. Por eso nosotros estamos dispuestos a aceptar el plebiscito; pero sigo pensando que el sistema mejor para elegir un Presidente de la República sería una elección abierta.

Sin embargo —enfatiza— cualquiera sea la fórmula, todos coincidimos en que deben adoptarse todas las medidas para que el resultado no implique riesgo alguno de una derrota de las FF.AA.; que sirva a la finalidad que el país persigue: establecer una democracia ordenada, y que respete una limpia expresión de la voluntad del país. Estaremos en contra de toda maniobra que signifique echar cualquier sombra sobre la limpieza del proceso.

—El candidato con las características que Ud. ha señalado ¿podría ser uniformado?

—Podría serlo, aunque no como candidato institucional de las FF.AA. Podría en cambio ser originado en las FF.AA., como por lo demás la propia oposición lo ha sugerido.

—¿Cómo ve RN la posible mediación de la Iglesia para buscar una salida pacífica a la situación?

—Yo creo que la Iglesia ve que su mediación no es una actuación directa, sino que manteniéndose en el terreno de lo religioso y de la moral in-

fluye mejor en lo político que participando directamente en ella.

"Vamos a ser gobierno"

—¿No cree que la búsqueda de un candidato de consenso puede significar un retroceso en las ideas de derecha?

—Miles de chilenos sienten temor por lo que pueda suceder una vez que se cumplan los plazos constitucionales. Porque creen que pueden volver el desorden, la demagogia, el desabastecimiento. Y la gente quiere tranquilidad para trabajar, para educar a sus hijos, para progresar; acceso a una casa, seguridad de que el producto de su trabajo se conserve como parte de un patrimonio que contribuya a mantener su libertad personal. En ese sentido importa la propiedad privada, concebida como un requisito de la libertad. Y la gente tiene temor de que el cumplimiento de esos plazos pueda significar una lesión para algo que miran como una conquista a la que ha contribuido este gobierno. Nosotros a toda esa gente le queremos transmitir un mensaje. Renovación Nacional va a ser capaz no sólo de conservar éso, sino de hacerlo crecer. Nosotros facilitaremos el acceso a la propiedad, facilitaremos medidas para terminar con la cesantía, reformaremos el derecho de propiedad y adoptaremos todas las medidas para hacer a la gente cada vez más libre en este país. Estamos seguros de que podemos superar los problemas de pobreza, de educación, de justicia —porque la justicia necesita ser renovada— y una serie de problemas pendientes. RN tiene gente, energía, cultura suficiente como para afrontar este desafío si llega al gobierno. Y creo que va a ser gobierno. Le transmitiremos al país un gran mensaje de tranquilidad, de esperanza, de fe, en

que una política fundada en la libertad económica y en la libertad política puede tener éxito en Chile, como está teniendo en el resto del mundo.

—¿Y con qué ojos ve que el candidato del plebiscito sea de RN?

—Tenemos gente que podría serlo.

—¿Qué se hace primero: estudiar la situación presidencial o esperar que Pinochet diga soy o no soy candidato?

—Ese es uno de los temas de nuestras meditaciones. Desde ya se puede contribuir a crear las condiciones para la salida que señalábamos. Pero quiero destacar —y pido que se resalte mi punto de vista, como el del últi-

mismo militante— que no participaré en una elección en que se juegue el todo por el todo. No quiero participar en una elección en que estén los comunistas, porque si participan voy a tener que reconocer su triunfo si ganan. No quiero participar en un plebiscito en que el resultado signifique comprometer el destino de las FF.AA. Admito el plebiscito subsidiariamente como una solución que conduzca al país a una conciliación, pero no un plebiscito confrontado que signifique que ganarlo o perderlo sea ganar o perderlo todo. Y voy a hacer todos los esfuerzos para que esa situación no se produzca.

Nuevas condiciones para la derecha

◆ "A nosotros se nos critica el que no existe la nitidez que la centro derecha quisiera percibir de su partido pero hay que entender que este será un partido grande, donde por su naturaleza habrá muchas opiniones. Donde la gente no renunciará a pensar por sí misma y donde no existirá la uniformidad a que nos tenían acostumbrados los partidos de centro derecha. Pero nuestra posición relativa con respecto a los demás es auspiciosa. Por qué nadie se acuerda —añade— que la DC, que tiene 50 años de actuación, hoy día es incapaz de resolver cosas tan concretas como si se inscribe o no, y se debate en una querella intestina que tiene sin estrategia ni conducción a la oposición en su conjunto. O por qué nadie señala que los socialistas no han sido capaces de dar el paso de unificación que hemos

hecho nosotros. Estamos en período de ensamble, pero también miremos para el lado."

◆ "RN nace en circunstancias muy distintas y optimistas en comparación a períodos pasados en que la derecha cayó hasta casi no tener parlamentarios. Y una de las razones de este optimismo es que la libertad política y económica triunfan en el mundo y el socialismo retrocede. Nos impresiona el apoyo popular y el éxito de gobiernos como el de M. Thatcher, de Chirac y el alemán, del cual también nos sentimos muy cerca. Los regímenes socialistas tienen que disimular su socialismo para poder seguir gobernando. Nosotros tenemos la sensación de que nuestras ideas son las ideas del futuro y que las socialistas son las del pasado."

vitac

La más rica vitamina C

Prepárate a pasar un invierno saludable con vitac la más rica vitamina C.

vitac te brinda:

- Efectiva protección contra el resfriado.
- Sabores para toda la familia: naranja, limón, piña, frutilla, framboesa, melón tuna, mora

vitac comprimidos masticables 100 y 500 mg.
tabletas efervescentes 1000 y 2000 mg.



Subsecretario P. Serre: "Creo que el Presidente es el hombre que debe continuar el sistema"

"El Gobierno debe continuar y creo que debe hacerlo no porque los militares queramos permanecer definitivamente en el poder. Creo que el actual Presidente es el hombre que debe continuar el sistema. Un sistema que fue gestado en el Gobierno militar, gestado por el Presidente; él lo ha llevado por el período de transición y hay además un período de consolidación. El Presidente ha demostrado tener la fuerte voluntad de llevar adelante acciones, hacer y cumplir lo que dice."

Quien así se expresa es el brigadier general Luis Patricio Serre, ex intendente regional y actual subsecretario del Interior para la regionalización.

—Si el Presidente Pinochet se presenta como candidato ¿cree usted que las FFAA lo apoyarán cohesionadamente?

—Yo creo que sí. Los buenos chilenos y estoy hablando de los que quieren el bien común, creo que están con el Presidente Pinochet porque saben lo que el hombre ha hecho y lo que puede hacer por Chile. Es realmente una persona que está en sus mejores condiciones. Esto no representa el pensamiento de mi institución, pero es el mío como ciudadano. Ojalá Dios le dé vida, fuerza y poten-

cia para llegar a consolidar este proceso. No veo otra alternativa válida.

—¿Y para Ud. la oposición no es alternativa?

—Diría que, en general, los partidos políticos están atomizados, descoordinados, desorientados; no han presentado una alternativa válida, no hay un programa claro a veinte meses del plebiscito o a tres años de un cambio de gobierno. Yo como chileno digo: me quedo con lo que tengo, está muy bien por lo demás.

—¿Y no cree que haya algún civil que pueda consolidar este proceso?

—No lo sé. A lo mejor puede haber alguno, pero yo estoy con mi Comandante en Jefe y con el Presidente comunal. El es un líder probado.

El país está cambiando, este es otro Chile. A lo mejor al que vive en Santiago y muy dentro de las ocho manzanas, los áboles no lo dejan ver... Pero este país de carne y hueso lo vemos en las regiones, donde la gente está luchando por salir adelante.

—¿Usted, en lo personal, es partidario de reformar la Constitución?

—No. Yo creo que ella fue aprobada por más de la mayoría absoluta de los chilenos y tiene que permanecer como está. Si no, sería engañar. Además, no hay tiempo para reformar.



Brigadier general Patricio Serre

da. No se ha pensado ni se está pensando en eso.

—¿Estamos ya en campaña presidencial?

—Este gobierno siempre ha estado en campaña porque para nosotros estar en campaña es estar permanentemente en terreno viendo lo que pasa. El Presidente hace 14 años está saliendo a regiones. Pienso que si es legítimo que vaya a haber un plebiscito en el que él, como Presidente de la República, pueda ser nominado como candidato, pero también puede que no lo sea. Pero si es nominado, él va a tener que ir a tratar de ganar, porque sabe que va a tener que dar una batalla.

—¿Qué hay del plan cívico que usted delineó en el norte?

—Yo no he hablado de ningún plan cívico. Hablé de la creación del poder social constituido por una democracia tecnificada en la base con un nivel de participación en la comuna y a nivel intermedio por los Codecos y Coredes. Este poder social, esta democracia participativa es absolutamente nueva y distinta a lo que habíamos tenido, cuando la participación se daba en las cúpulas o en los partidos políticos.

Fernando Martínez C.

APOYO A FRENSO: El Cardenal Fresno recibió hoy a la directiva de la Central Democrática de Trabajadores la que expresó su respaldo a la gestión del pastor.



CDT inició campaña de inscripciones

Un total de 10 dirigentes de la Central Democrática de Trabajadores llegaron esta mañana a las oficinas del Registro Electoral de la comuna de Pudahuel, con el objeto de realizar una "inscripción simbólica" en el marco de una campaña del organismo sindical para incentivar en la ciu-

danza dicho proceso.

La iniciativa tuvo verdadero carácter "simbólico", pues todos los dirigentes ya tienen su inscripción, salvo uno de los presentes que tampoco pudo hacerlo en esta oportunidad, porque había olvidado el carné.

Hernal Flores explicó que la iniciativa persigue denunciar la falta de locales y horarios adecuados para la inscripción, además del costo de la nueva cédula.

De carácter político general será discurso de Pinochet el 1º de mayo

Precisiones en el orden contingente nacional hará mañana el Presidente Augusto Pinochet, cuando intervenga como orador central en el acto masivo a efectuarse en el coliseo de la ciudad de Valdivia, en la festividad del Día del Trabajo.

Así lo confidenció a "La Segunda" una alta fuente del gobierno. Dijo ésta que el discurso presidencial no apuntará a temas pequeños o particulares sino que se orientará a consideraciones y resoluciones de índole general, fundamentalmente de carácter político.

Radicales disidentes no tenían local

El sector disidente del Partido Radical hará de todas maneras la convención paralela. Su inicio está previsto para esta tarde en algún lugar de Santiago, según informó a "La Segunda", Luis Fernando Luengo.

Precisó que aún no se tiene el local, ni la hora de inicio, debido a que les falló el que habían conseguido.

Luengo aseguró que harán su reu-

nión: "nos preocupa no tener local aún, pero considerando que los delegados llegarán solo hoy por la tarde aún tenemos tiempo".

Sobre cómo generaron los participantes a "su convención", Luis Fernando Luengo aclara que corresponden a los nominados por las bases del partido que están con la línea que ellos sustentan.



Recorte este cupón y vaya a canjearlo por una entrada al cine Central antes de las 19 horas. Hay 500 entradas para las primeras 500 personas que se presenten. Elija la película que más le guste en cualquiera de los 5 cines de la cadena CCN, y usted ya es un invitado! Hay 100 entradas por cada cine de la cadena.

CADENAS DE CINES CCN
CENTRAL,
HUERFANOS,
FLORIDA,
ORIENTE,
HUELEN.

